

## Prof. Dr. Benjamin Kilchör

Ordentlicher Professor für Altes Testament

### Biografie

- Seit 2020: Ordentlicher Professor für Altes Testament an der STH Basel
- 2015–2020: Assistenzprofessor für Altes Testament an der STH Basel
- Seit 2015: Gastdozent für Altes Testament an der ETF Leuven
- 2015: Ordination zum Verbi Divini Minister in der Reformierten Kirche des Kantons Zürich
- 2014–2015: Vikariat in der Reformierten Kirche Hinwil
- 2013–2018: Research Associate am Department of Ancient and Mordern Languages and Cultures der University of Pretoria
- 2012–2015: Lehrauftrag für Altes Testament an der STH Basel
- 2014: Promotion zum Dr. theol. an der ETF Leuven
- 2010–2014: Dissertationsprojekt über die Pentateuchgesetze an der ETF Leuven
- 2010–2014: Pfarrer (Teilzeit) der Freien Missionsgemeinde Uster
- 2005–2010: Theologiestudium an der Staatsunabhängigen Theologischen Hochschule (STH) Basel, der Universität Basel und der Evangelischen Theologischen Fakultät (ETF) Leuven
- 2003–2005: Grundstudium der Germanistik und Alten Geschichte an der Universität Zürich
- 1996–2002: Langzeitgymnasium (altsprachlich) an der Kantonsschule Zürcher Oberland
- 1984: Geboren in Wetzikon ZH

### Mitgliedschaften und Öffentlichkeitsarbeiten

- Seit 2019: Vorstandsmitglied des Fördervereins für theologische Lehre und Forschung (FTLF)
- Seit 2019: Vorstandsmitglied der Arbeitsgemeinschaft für biblisch erneuerte Theologie (AfbeT)
- Seit 2014: Mitglied in der European Association of Biblical Studies (EABS)
- Seit 2012: Mitglied in der Society of Biblical Literature (SBL)
- Seit 2011: Mitglied in der Facharbeitsgruppe Altes Testament (FAGAT) der AfeT/AfbeT
- Seit 2010: Mitglied in der Arbeitsgemeinschaft für biblisch erneuerte Theologie (AfbeT)

## Forschungsschwerpunkte

Pentateuch

Ezechiel

Biblisches und Altorientalisches Recht

Literaturgeschichte des Alten Testament

Biblische Theologie

## Forschung

### Monografien

mit Stefan Schweyer, *Die Herrlichkeit des HERRN. Altes Testament und Liturgiewissenschaft im Gespräch*, Studien zu Theologie und Bibel 22, Wien: Lit, 2020, 80 S.

Wiederhergestellter Gottesdienst. Eine Deutung der zweiten Tempelvision Ezechiels (Ez 40–48) am Beispiel der Aufgaben der Priester und Leviten, *Herders Biblische Studien* 95, Freiburg: Herder, 2020, 328 S.

Mosetora und Jahwetora. Das Verhältnis von Deuteronomium 12–26 zu Exodus, Levitikus und Numeri, *Beihefte zur Zeitschrift für Altorientalische und Biblische Rechtsgeschichte* 21, Wiesbaden: Harrassowitz, 2015, 390 S. (Dissertation).

### Herausgeberschaften

mit Matthias Armgardt und Markus Zehnder, *Paradigm Change in Pentateuchal Research*, *Beihefte zur Zeitschrift für Altorientalische und Biblische Rechtsgeschichte* 22, Wiesbaden: Harrassowitz, 2019, 365 S.

### Aufsätze

Deuteronomium, in: Walter Hilbrands/Hendrik J. Koorevaar (Hg.), *Einleitung in das Alte Testament. Ein historisch-kanonischer Ansatz*, Giessen: Brunnen, 2023, 579–614.

«Then Moses Wrote This Torah» (Deut 31:9). The Relationship of Written and Oral Torah in Deuteronomy, in: Johannes Unsok Ro/Benjamin D. Giffone (Hg.), *Inscribe it in a Book. Scribal Practice, Cultural Memory, and the Making of the Hebrew Scriptures*, *FAT II* 139, Tübingen: Mohr Siebeck, 2023, 125–138.

Die Ironie des Deuteronomiums, in: Tobias Häner/Virginia Miller/Carolyn J. Sharp (Hg.), *Irony in the Bible. Between Subversion and Innovation*, *BIS* 209, Leiden: Brill, 2023, 69–80.

Ist Gott unveränderbar? Zur Bundestreue und Beweglichkeit Gottes im Alten Testament, *Biblich erneuerte Theologie. Jahrbuch für Theologische Studien* 6, 2022, 47–66.

The Eighth Day: The Appointment of Adam as Priest in Eden and the Priestly Profile of Genesis 2–3, in: *Scandinavian Journal of the Old Testament* 36, 2022, 255–266.

Levirate Obligation in the Hebrew Bible, in: Christopher Matthews (Hg.), Oxford Bibliographies in Biblical Studies, New York: Oxford University Press, 2022.

The Reception of Priestly Laws in Deuteronomy and Deuteronomy's Target Audience, in: L.S. Baker Jr./Kenneth Bergland/Felipe A. Masotti/A. Rahel Wells (Hg.), Exploring the Composition of the Pentateuch, Bulletin for Biblical Research Supplements 27, University Park: Eisenbrauns, 2020, 213–225.

Sinai und Stiftshütte. Das dreistufige Raumkonzept als Schlüssel zum Verständnis der Auf- und Abstiegsnotizen in Exodus 19 und 24, in: Benjamin Kilchör/Stefan Schweyer, Die Herrlichkeit des HERRN. Altes Testament und Liturgiewissenschaft im Gespräch, Studien zu Theologie und Bibel 22, Wien: Lit, 2020, 9–31.

The Pater Familias as a Landowner in the Context of the Slave Laws of the Pentateuch. A Brief Response to Esias E. Meyer, in: Old Testament Essays 32, 2019, 256–262.

Hermeneutische Überlegungen zur Gegenwart Christi im Alten Testament, in: Biblisch erneuerte Theologie 3, 2019, 31–52.

Sacred and Profane Space. The Priestly Character of Exodus 20:24–26 and Its Reception in Deuteronomy 12, in: Bulletin for Biblical Research 29, 2019, 455–467.

Wellhausen's Five Pillars for the Priority of D over P/H: Can They Still Be Maintained?, in: Matthias Armgardt/Benjamin Kilchör/Markus Zehnder (Hg.), Paradigm Change in Pentateuchal Research, Beihefte zur Zeitschrift für Altorientalische und Biblische Rechtsgeschichte 22, Wiesbaden: Harrassowitz, 2019, 101–113.

Überlegungen zum Verhältnis zwischen Levitikus 26 und Ezechiel und die tempeltheologische Relevanz der Abhängigkeitsrichtung, in: Zeitschrift für altorientalische und biblische Rechtsgeschichte 24, 2018, 295–306.

Ezechiel und Ägypten. Ein Vorschlag zur Identifikation der Fremden in Ezechiel 44,7.9, in: Biblische Notizen 179, 2018, 3–17.

Noch einmal: Das Verhältnis von Ez 40:44–46 und 44:14–16, in: Vetus Testamentum 76, 2017, 9–15.

The Meaning of Ezekiel 44,6–14 in Light of Ezekiel 1–39, in: Biblica 98, 2017, 191–207.

Did H influence D on an Early or a Late Stage of the Redaction of D? in: Old Testament Essays 29, 2016, 502–512.

Priester und Leviten im Alten Testament. Eine kritische Diskussion zweier neuer Monografien, in: Zeitschrift für Altorientalische und Biblische Rechtsgeschichte 22, 2016, 269–282.

Deuteronom, in: Silviu Tatu (Hg.), Introducere in studiul Vechiului Testament: Pentateuhul si cartile istorice, Cluj-Napoca: Casa Cartii, 2016, 221–251.

«Der Fels aber war Christus» (1 Kor 10,4). Überlegungen zum Christuszeugnis des Alten Testaments in Auseinandersetzung mit Notger Slezcka, in: Jürg H. Buchegger/Stefan Schweyer (Hg.), Christozentrik. Festschrift zur Emeritierung von Armin Mauerhofer, Studien zu Theologie und Bibel 17, Wien: LIT, 2016, 29–43.

Von Gott reden, als ob es ihn nicht gäbe. Bibelexegese heute, in: Jahrbuch für evangelikale Theologie 30, 2016, 78–88.

«An jedem Ort» oder «am ganzen Ort» (Ex 20,24b)? Eine Antwort an Jan Joosten, in: Biblische Notizen 165, 2015, 3–17.

Levirate marriage in Deuteronomy 25:5–10 and its precursors in Leviticus and Numbers: a test case for the relationship between P/H and D, in: *Catholic Biblical Quarterly* 77, 2015, 429–440.

Narrative versus historische Begründbarkeit von Pentateuchgesetzen. Ein vernachlässigter Aspekt in der Diskussion zur Komposition des Pentateuch, in: Harald Seubert/Jacob Thiessen (Hg.), *Die Königsherrschaft Jahwes. Festschrift zur Emeritierung von Herbert H. Klement*, Studien zu Theologie und Bibel 13, Wien: LIT, 2015, 97–112.

Das Bedeutungsspektrum von בָּשֵׁל – Anfragen an einen Beitrag von Stefan Bojowald in BN 153, in: *Biblische Notizen* 162, 2014, 83–87.

«Unser Gott kommt ...!» (Ps 50,3). Psalm 50 und sein Setting im Lichte aufgenommener Überlieferungen, in: *Old Testament Essays* 27, 2014, 1084–1111 (mit Beat Weber).

The direction of dependence between the laws of the Pentateuch: The priority of a literary approach, in: *Ephemerides Theologicae Lovanienses* 89, 2013, 1–14.

בָּשֵׁל – Das Essen ist bereit, in: *Zeitschrift für die Alttestamentliche Wissenschaft* 125, 2013, 483–486.

Passah und Mazzot – Ein Überblick über die Forschung seit dem 19. Jahrhundert, in: *Biblica* 94, 2013, 340–367.

Mit der Schrift beten – Ezechiel 36,16–36 und das Gebet des Herrn, in: *Jahrbuch für evangelikale Theologie* 27, 2013, 59–68.

Frei aber arm? Soziale Sicherheit als Schlüssel zum Verhältnis der Sklavenfreilassungsgesetze im Pentateuch, in: *Vetus Testamentum* 62, 2012, 381–397.

בְּכָל הַמָּקוֹם (Ex 20,24b) – Gottes Gegenwart auf dem Sinai, in: *Biblische Notizen* 154, 2012, 89–102.

וּזְאֵת הַתּוֹרָה – zur literarischen und theologischen Funktion der An- und Absageformeln in den Pentateuchgesetzen, in: Siegbert Riecker/Julius Steinberg (Hg.), *Das heilige Herz der Tora. Festschrift für Hendrik Koorevaar zu seinem 65. Geburtstag*, Aachen: Shaker, 2011, 97–120.

Aus zwei mach eins? Synoptische Beobachtungen ausgehend von einer Doppelung in Mk 7,8–9, in: *Biblische Notizen* 150, 2011, 95–106.

## Rezensionen

Bill T. Arnold, *The Book of Deuteronomy. Chapters 1–11*, NICOT, Grand Rapids: Eerdmans, 2022. In: *AfeT-Rezensionen* 2024-04.

Tova Ganzel, *Ezekiel's Visionary Temple in Babylonian Context*, BZAW 539, Berlin: de Gruyter, 2021. In: *AfeT-Rezensionen* 2023-10.

André Tolksdorf, *Die רַחַם als Perspektive für ein neues Leben. Eine Studie zu Hes 36 und 37 als Kern des Hesekiel-Buches*, Berlin: Lit, 2021. In: *AfeT-Rezensionen* 2023-04.

Simon Weyringer, *An der Schwelle zum Land der Verheissung. Rhetorik und Pragmatik in Dtn 9,1–10,11*, BZAR 26, Wiesbaden: Harrassowitz, 2021. In: *AfeT-Rezensionen* 2022-10.

Steffan Mathias, *Paternity, Progeny, and Perpetuation. Creating Lives after Death in the Hebrew Bible*, LHBOTS 696, London: t&t clark, 2020. In: *AfeT-Rezensionen* 2022-10.

Jason Gile, *Ezekiel and the World of Deuteronomy*, LHBOTS 703, London: T&T Clark, 2021. In: *AfeT-Rezensionen* 2021-10.

- Daniel I. Block et al. (Hg.), *Write That They May Read. Studies in Literacy and Textualization in the Ancient Near East and in the Hebrew Scriptures. Essays in Honour of Professor Alan R. Millard*, Eugene: Pickwick, 2020. In: *AfeT Rezensionen* 2021-10.
- Jan C. Gertz/Corinna Körting/Markus Witte (Hg.), *Das Buch Ezechiel. Komposition, Redaktion und Rezeption*, BZAW 516, Berlin: de Gruyter, 2020. In: *Theologische Revue* 117, März 2021.
- James W. Watts, *Leviticus 1–10*, HCOT, Leuven: Peeters, 2013. In: *AfeT Rezensionen* 2020-10.
- G. Geoffrey Harper, «I Will Walk Among You”. The Rhetorical Function of Allusion to Genesis 1–3 in the Book of Leviticus, *BBRSup* 21, University Park: Eisenbrauns, 2018. In: *AfeT Rezensionen* 2020-10.
- Georg Fischer, *Genesis 1–11*, HThKAT, Freiburg: Herder, 2018. In: *Old Testament Essays* 33 (2020) 175–177.
- Meik Gerhards, *Protevangelium. Zur Frage der kanonischen Geltung des Alten Testaments und seiner christologischen Auslegung*, SBS 237, Stuttgart: Katholisches Bibelwerk, 2017. In: *Old Testament Essays* 32 (2019) 269–274.
- Eckart Otto, *Deuteronomium 23,16–34,12*, HATHKAT, Freiburg: Herder, 2017. In: *AfeT Rezensionen* 02/2019, 21.10.2019, <https://rezensionen.afet.de/?p=895>.
- Matthieu Richelle, *The Bible and Archaeology*, Peabody: Hendrickson, 2018. In: *AfeT Rezensionen* 01/2019, 04.05.2019, <https://rezensionen.afet.de/?p=779>
- William A. Tooman/Penelope Barter (Hg.), *Ezekiel: Current Debates and Future Directions*, FAT 112, Tübingen: Mohr Siebeck, 2017. In: *Review of Biblical Literature* 2018/12.
- Joshua Berman, *Inconsistency in the Torah. Ancient Literary Convention and the Limits of Source Criticism*, New York: Oxford University Press, 2017. In: *AfeT Rezensionen* 02/2018, 13.10.2018, <https://rezensionen.afet.de/?p=682>
- Daniel I. Block/Richards L Schultz (Hg.), *Sepher Torath Mosheh. Studies in the Composition and Interpretation of Deuteronomy*, Peabody: Hendrickson, 2017. In: *AfeT Rezensionen* 02/2018, 13.10.2018, <https://rezensionen.afet.de/?p=717>
- Brian N. Peterson, *John's Use of Ezekiel: Understanding the Unique Perspective of the Fourth Gospel*, Minneapolis: Fortress Press, 2015. In: *AfeT Rezensionen* 02/2017, 09.10.2017, <https://rezensionen.afet.de/?p=335>
- Eckart Otto, *Deuteronomium 12,1–23,15*, HThKAT, Freiburg i.Br.: Herder, 2016. In: *AfeT Rezensionen* 01/2017, 01.05.2017, <https://rezensionen.afet.de/?p=189>
- Tobias Häner, *Bleibendes Nachwirken des Exils: Untersuchung zur kanonischen Gestalt des Ezechielbuches*, HBS 78, Freiburg i.Br: Herder, 2014. In: *Old Testament Essays* 30 (2017), 190–194.
- James K. Hoffmeier, *Akhenaten and the Origins of Monotheism*, Oxford: University Press, 2015, in: *Old Testament Essays* 29, 2016, 228–230.
- Nathan MacDonald, *Priestly Rule. Polemic and Biblical Interpretation in Ezekiel 44*, BZAW 476, Berlin: de Gruyter, 2015, in: *Old Testament Essays* 29, 2016, 633–636.
- Carly L. Crouch, *The Making of Israel. Cultural Diversity in the Southern Levant and the Formation of Ethnic Identity in Deuteronomy*, VTS 162, Leiden: Brill, 2014, in: *Old Testament Essays* 28, 2015, 191–195.

Jeffrey Audirsch, *The Legislative Themes of Centralization. From Mandate to Demise*, Eugene: Pickwick, 2014, in: *Old Testament Essays* 28, 2015, 185–188.

Bill T. Arnold/Richard S. Hess (Hg.), *Ancient Israel's History. An Introduction to Issues and Sources*, Grand Rapids: Baker Academic, 2014, in: *Old Testament Essays* 28, 2015, 557–561.

Carly L. Crouch, *Israel and the Assyrians. Deuteronomy, the Succession Treaty of Esarhaddon, and the Nature of Subversion*, ANEM 8, Atlanta, 2014, in: *Journal for Semitics* 24, 2015, 759–763.

Harald Samuel, *Von Priestern zum Patriarchen. Levi und die Leviten im Alten Testament*, BZAW 448, Berlin: de Gruyter, 2014, in: *Old Testament Essays* 28, 2015, 894–897.

Kenneth A. Kitchen/Paul J.N. Lawrence (Hg.), *Treaty, Law and Covenant in the Ancient Near East (3 Volumes)*, Wiesbaden: Harrassowitz, 2012, in: *Old Testament Essays* 27, 2014, 328–330.

Peter van der Veen/Uwe Zerbst, *Volk ohne Ahnen? Auf den Spuren der Erväter und des frühen Israel*, Holzgerlingen: Hänssler, 2013, in: *Old Testament Essays* 27, 2014, 779–782.

Jack R. Lundbom, *Deuteronomy. A Commentary*, Grand Rapids/Cambridge: Eerdmans, 2013, in: *Old Testament Essays* 27, 2014, 1174–1176.

Sarah J.K. Pearce, *The Words of Moses. Studies in the Reception of Deuteronomy in the Second Temple Period*, TSAJ 152, Tübingen: Mohr Siebeck, 2013; in: *Old Testament Essays* 26, 2013, 893–895.

Michael Tilly/Wolfgang Zwickel, *Religionsgeschichte Israels. Von der Vorzeit bis zu den Anfängen des Christentums*, Darmstadt: WBG, 2011, in: *Jahrbuch für Evangelikale Theologie* 27, 2013, 223–225.

Shimon Gesundheit, *Three Times a Year. Studies on Festival Legislation in the Pentateuch*, FAT 82, Tübingen: Mohr Siebeck, 2012, in: *Old Testament Essays* 25, 2012, 817–820.

## Weitere Publikationen

*Das Alte Testament vom Glaubensbekenntnis her verstehen*, Giessen: Brunnen, 2023, 240 S.

«Ich habe dich zum Wächter gesetzt». Predigten zu Hesekeel 1–7, Ansbach: Logos Editions, 2023, 120 S.

«Mein Geist soll unter euch bleiben». Eine biblisch-theologische Grundlegung der Lehre vom Heiligen Geist, Ansbach: Logos Editions, 2020, 80 S.

5000 Jahre biblische Geschichte – und ich, in: *Und es geschah eine Stimme aus der Wolke...* Das Christuszeugnis des Alten Testaments, hg. von Andreas Späth, Ansbach: Logos Editions, 2019, 27–43.

Das Christuszeugnis des Alten Testaments, in: *Und es geschah eine Stimme aus der Wolke...* Das Christuszeugnis des Alten Testaments, hg. von Andreas Späth, Ansbach: Logos Editions, 2019, 5–25.

Das kommende Reich Gottes, in: *Kirchentag 2018 «mitenand glaube»*, Dokumentation des 1. Kirchentages im Zürcher Oberland (herausgegeben vom Verein "Aktion Kirchen Züri Oberland"), Uster: Heidi Verlag, 2019, 114–119.

Gemeinschaft des Leibes. Fünf Predigten über das Abendmahl zu Texten aus dem 1. Korintherbrief, Beau Bassin: Fromm Verlag, 2017, 68 S.

Tiefe Religiosität oder fanatische Dogmatik? Die Täuferbewegung im Zürcher Oberland, in: Heimatspiegel 11/05. Illustrierte Beilage im Verlag von «Zürcher Oberländer» und «Anzeiger von Uster», Wetzikon: Druckerei Wetzikon, 2005, 81–87.

## Mündliche Beiträge an Konferenzen

«Das hat Jesaja gesagt, weil er seine Herrlichkeit sah» (Joh 12,41). Der *Kabod* Jahwes als hermeneutischer Schlüssel zur neutestamentlichen Auslegung des Alten Testaments, Studientag Christologische Auslegung des Alten Testaments, am 04.05.2024 an der STH Basel.

Kain – ein Kind des Teufels? Exegese und geistliche Auslegung von Genesis 4, AfbET-Studientag «Kinder des Teufels»: Intertextualität und geistliche Schriftauslegung, am 27.01.2024 am TDS Aarau.

Die Berücksichtigung des subjektiven Tatbestandes in der Rechtsentwicklung des Pentateuch am Beispiel von Tötungsdelikten, Ringvorlesung zur Gründung des Center for the Interdisciplinary Study of Ancient Law (CISAL), am 01.11.2022 an der Universität Hamburg.

Literary Dependence in the Pentateuch with Regard to P, non-P and D, Exploring the Composition of the Pentateuch Third Conference, am 12.09.2022 an der Andrews University in Berrien Springs.

Intertextual Observations in the Technique of Referring to Long Texts within the Bible, 24<sup>th</sup> IOSOT Congress, am 12.08.2022 an der Universität Zürich.

Lebenskraft und Todesmacht. Die Schöpfung als Freund und Feind des Menschen, Studientag Theodizee und Schöpfung: Ist der Schöpfer gut?, am 30.10.2021 an der STH Basel.

Ist Gott unveränderbar? Zur Bundestreue und Beweglichkeit Gottes im Alten Testament, AfeT-Studienkonferenz 2021, am 13.09.2021 in Burbach-Holzhausen.

Challenging the (Post-)Exilic Dating of P/H: The Most Important Issues, Institut for Biblical Research Annual Meeting, am 22.11.2019 in San Diego.

Reasons for Questioning the Distinctions between P and Non-P, Evangelical Theological Society Annual Meeting, am 22.11.2019 in San Diego.

The Eighth Day: The Appointment of Adam as Priest in Eden and the Priestly Profile of Genesis 2–3, XXIII<sup>d</sup> IOSOT Congress, am 06.08.2019 an der University of Aberdeen.

Sinai, the Tabernacle, and the Central Sanctuary: The Priestly Character Exod 20:24–26 and Its Reception in Deut 12, SBL Annual Meeting 2018, am 19.11.2018 in Denver.

Ezechiel 37,24–28 als hermeneutischer Schlüssel für die Tempeltheologie von Ezechiel 40–48, Schweizer Sozietät Altes Testament 2018, am 14.09.2018 an der Universität Basel.

Three Turning Points in Research History towards a Farewell to the Mosaic Origin of the Pentateuch: How Strong are They?, Exploring the Composition of the Pentateuch Second Conference, am 26.03.2018 an der Andrews University in Berrien Springs.

Moses as the First Interpreter of God's Law, Studientag «Is God's Law Eternal?», am 19.10.2017 an der STH Basel.

Wellhausen's Five Pillars for the Priority of D over P/H: Can They Still be Maintained?, Konferenz «Paradigm Change in Pentateuchal Research», am 16.03.2017 an der STH Basel.

Did H influence D on an Early or a Late Stage of the Redaction of D?, XXII<sup>nd</sup> IOSOT Congress, am 07.09.2016 an der University of Stellenbosch.

Ezekiel 44:6–14 in Light of the Whole Book of Ezekiel, EABS Annual Meeting, am 18.07.2016 an der KU Leuven.

The Reception of Priestly Laws in Deuteronomy and Deuteronomy's Target Audience, Exploring the Composition of the Pentateuch First Conference, am 05.04.2016 an der Andrews University in Berrien Springs.

Levirate Marriage: Deuteronomy 25:5–10 and Its Precursors in Leviticus and Numbers, SBL and EABS International Meeting, am 07.07.2014 an der Universität Wien.

## Allgemein Beiträge zur Wissenschaft

Seit 2016: Mitarbeit im mehrjährigen Forschungsprojekt Exploring the Composition of the Pentateuch (EPC) der Andrews University in Berrien Springs

[Stand November 24]